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头条评论

解决助学失衡，“官民”信息要畅通

大学生要多些法律意识

刚刚上上学学就就背背三三字字经经
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我有话说

嬉笑怒骂

名嘴说事

柳斌

开学季刚过，民间助学组织
为寻找合适的资助对象发愁，而
官方助学部门出现相反的情况，
资助人偏少、受助学生太多，资
助困难学生出现了失衡。(本报9

月19日A08、09版报道)

从报道中不难看出，民间助
学的力量越来越庞大，一个助学
队就“预定”了50多个学生，有的

爱心人士一口气资助5个学生，
有的助学队一下拿出2万元用于
助学，钱是有了，但是资助对象
成了问题。与之相对的是，官方
渠道助学如希望工程基金办公
室，生源有不少，但缺少资助人。

分析一下助学失衡的原因，一
方面是民间助学的观念在发生微
妙的变化，对受助者提出了不少

“硬杠杠”，例如学习好、有眼缘等，
找不到学生；另一方面是官方助学
部门公益丑闻的爆发，不少资助者
对其失去信心，宁愿通过私下方式
捐助，也不想把钱交给官方组织来
分配，致使官方助学机构缺少资助

者。归其两点，其中最关键的问题
就是两者信息沟通不畅。

怎样把爱心人士分流到相
关部门，让民间助学和官方助学
实现更大程度上的资源融合是
亟需解决的问题，这就需要官方
助学机构接地气，更多地了解民
意，了解资助人所需所求，完善
自身制度，做到完全公开透明，
同时进行必要的引导。

首先，了解资助者的需求，
建立资助者与被资助者的沟通
交流渠道。资助者不单纯想通过
钱和物来资助贫困学生，他们更
想与受助者进行情感的沟通与

交流，他们愿意资助和自己聊得
来、看对眼的学生，这就需要官
方助学机构搭建平台，对资助者
和被资助者进行详细了解、分
类，起好桥梁作用。

其次，做到公开透明化，消除
资助人的顾虑。公益丑闻的爆发，
让很多资助人信心大减，作为官方
资助机构，更应该做到信息的公开
透明，对资助人每一笔的资金去向
通过网络、报纸等平台进行公示，
以此吸引更多人的加入。

再次，起到引导作用，平衡助
学资源。资助者都希望资助学习好
的、老实本分的孩子，还有很多学

习成绩一般、生活中经常犯些小错
误的孩子更需要社会的关心与资
助，官方资助机构应起好引导作
用，科学分配，平衡助学资源。

最后，实现资源融合，共享
贫困生源信息。官方资助机构有
着基层政府组织调查贫困生的
优势，受助资源较多，而民建组
织中资助人多，生源少，打通双
方信息屏障，共享生源信息，才
能让更多孩子受助。

助学，离不官方资助机构的
主导，更离开民间组织的参与，
两者信息沟通顺畅了，孩子被资
助的渠道才能更多。

贺宝璇(牟平区)

近日，牟平区公安分局文化
路派出所在办案中破了一起案
中案——— 私刻他人单位印章案，
在案件登记中我发现四名犯罪
嫌疑人中有三名是大学本科生，
另一名是高中生，看了案情，令
我惋惜令我忧。

惋惜的是国家培养一名大学
本科生不容易，一名高中生考上
大学本科不容易，家长千辛万苦
培养一位大学本科生更不容易。
国家、父母培养他们上大学了，结

果这三名大学本科生因私刻公章
却落入法网，被刑拘或者被判刑，
国家对他们的培养付诸东流，这
一切令我们担心，令我们忧。

大学生为什么会触犯法律？一
是大学生接触社会时间较短，缺少
一定的社会经验，受“金钱”的诱惑
而走上歪路。二是个别大学生放松
了对有关法律知识的学习，不知不
觉地走上了歪门邪道。三是有的大
学生在自谋职业方面碰了钉子，没
有职业，便想出一些怪主意，走上
了犯罪的道路。

针对社会存在的这类问题，

相关部门和个人必须采取以下
有效措施：一是有关学校、单位，
应该加强法律知识学习，让这些
青年知道什么是违法，什么是犯
罪，例如：一名大学生为了防身，
腰上带一把弹簧刀，当路经交通
要道时被民警查出以非法携带
管制器具为由处以200元罚款，
这名青年蒙了，怎么带刀防身也
有错？是的，不许携带管制器具，

“携带者处 5 0元至 2 0 0元的罚
款”，“携带刀刃部分15厘米以
上，情节严重、态度不好的甚至
要拘留”，如果这名青年知道什

么是违法就不会携带管制器具
了。二是孩子上大学或者大学毕
业后，学生家长不能放松对孩子
的教育。例如：在一所大学里，一
名学生由于与同学产生了矛盾，
竟向其学生的矿泉水里投毒致
其死亡。这样的例子也不是一件
两件了。

总之，现在正值大学开学
之 际 ，各 类 学 校 必 须 加 强 教
育，家长也必须进行督导，再
加上同学们认真学习法律知
识，自觉遵守法律法规，这些
问题是可以避免的。

房地产要明确政府和市场
边界。媒体报道救市进入第二
拨，从“放松限购”转向“降低房
贷”。住房有民生属性，支持每个
家庭拥有住房天经地义。德国、
新加坡有公屋体系，美国也有房
地美、房利美，支持刚需已成国
际惯例。关键是明确分工，政府
要舍得付出，承担基本保障部
分，其余的充分交给市场。

——— 刘晓光(企业家)

年轻时专注干自己的事最重
要，有些你以为是不得了的大事，
不过是过眼烟云。每天世界上事
情众多，知道个大概心里有数就
行。用不着觉得比自己的正事还
要紧，操没用的心。学没上好，事
业干不好，到头来起了不少哄，一
点真本事没有，没意思。古语说：

“心无旁骛。”干好自己的，不让人
操心你对社会贡献最大。

——— 张颐武(学者)

新闻：学校食堂食谱一周内
不能重样，而且要标注营养素含
量，还要为肥胖学生提供低脂肪
饮食配餐——— 日前，北京市疾控
中心发布《北京市中小学校健康
食堂试行标准》，为学校食堂“健
康达标”设置了八大类数十项标
准。(中国之声)

点评：建议全国推广硬性标
准。

新闻：河南新乡东方宾馆在
大门口两边分别挂起了“古固寨
政府你妈喊你来宾馆付饭费”、

“新乡市尊老爱幼协会郑爱菊请
来宾馆付饭费”的条幅，向古固寨
镇政府、尊老爱幼协会催账，宾馆
这一举动引起不少市民、网友的
关注。(大河网)

点评：“尊老爱幼协会”是个
什么机构？

我来抛砖

@响马：背下来是有好处的，三字
经里面讲的是道理。

@设计无极限：古人云“书读百遍
其义自见”，窃以为很有道理，多读几遍
自然就明白意思了，这真的很奇怪，俺
深有体会，不信的人可以试试。

@shuimuyt：有些东西不能看现在有
用没有用。孩子背下来，看似现在不懂
不会不用，但等他长大了，一个自小受
过传统国学熏陶的人，在以后的学习工
作中受益是很大的。传统的东西不代表
落后，相反，丢掉传统就是无根之萍。

@ssc0130：有些课外学习孩子也是
不喜欢的，难道你感觉有时逼着孩子学
钢琴、跆拳道就一定有用吗？

@粉色球石：背诵一些东西，写作
文很有用，虽然有些暂时理解不了。

@那个：牛不喝水强按头，揠苗助
长几时休？传统文化须发扬，循序渐进
苗挺秀。

@刺儿头：应该在理解的基础上背
诵，不但要背，而且要照着做。不理解，
就坚决不背。
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@美人卷珠帘：儿子今年刚上小学，拼音字
母还没学，就要求背三字经，美其名曰：传统文
化教育。弱弱地问一句：有用吗？
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